

INTRODUCCION

Las notas que siguen contienen algunas reflexiones, inscritas dentro de los esfuerzos del pensamiento crítico latinoamericano, en un intento de aportar elementos para el estudio de la problemática de la mujer en la región latinoamericana. Las mismas constituyen, en gran medida, una continuación del trabajo realizado por la autora en su estudio "Puntos para el análisis de la política de población en República Dominicana" (1979-1980) (1). Puesto que ambos esfuerzos aún son productos inacabados e incompletos.

No obstante lo anterior, se ha creído conveniente realizar esta presentación para favorecer una discusión que permita su enriquecimiento; así como confrontar experiencias con la comunidad de investigadores que asisten a este Primer Seminario Latinoamericano de Investigación sobre la Mujer. Con la seguridad que ello servirá para señalar puntos de partida útiles para futuras investigaciones con carácter interdisciplinario, que permiten plantear la validación o invalidación de las hipótesis que aquí se proponen.

(1) Tesis para optar al título de Magister Scientiarum en Planificación del Desarrollo, Mención Social, Centro de Estudios del Desarrollo, Universidad Central de Venezuela, Caracas, diciembre de 1980. Durante la realización de ese trabajo la autora contrajo una deuda de gratitud con varias personas, entre las cuales no puede dejar de mencionar al Dr. José Eliseo López, a Araru Barahona Portocarrero, a Rodolfo Vargas Vásquez y a los funcionarios del Consejo Nacional de Población y Familia de la República Dominicana. De igual modo, quiere dejar constancia de su reconocimiento a la Escuela de Trabajo Social de la Universidad de Costa Rica, en la persona de su Directora Licda. Laura Guzmán Strain, por la acogida brindada a este trabajo, así como por el apoyo administrativo para su reproducción.

La hipótesis central que se pretende discutir es, que la incorporación de la mujer a los procesos productivos y a un complejo de relaciones mucho más amplias que las del nivel familiar, se relacionan con las transformaciones en sus aspiraciones y motivaciones, condicionándose así sus patrones reproductivos. Los elementos que sustentan dicha hipótesis pueden descubrirse examinando:

- a) Las variaciones en la estructura socioeconómica y en los valores culturales; y
- b) El papel del Estado como formulador y ejecutador de una política de población, cuya materialización objetiva ha sido el programa de control de la natalidad.

Para el desarrollo de lo anterior se ha optado por referir las hipótesis teóricas a la confrontación histórica con el caso de la República Dominicana que la autora viene estudiando desde hace varios años, introduciendo algunos elementos que a título comparativo permiten extender la validez de estas reflexiones a otros países latinoamericanos.

El orden seguido en la exposición es el siguiente:

En el capítulo I se describe el contexto global de la sociedad dominicana e los propósitos de situar el análisis de una perspectiva de interpretación adecuada. Por supuesto, que no se trata de escribir la historia del país, sino señalar aquellos aspectos considerados relevantes para el análisis posterior.

En el capítulo II se señalan algunas consideraciones sobre la dinámica de población en República Dominicana desde 1920 hasta 1960 a la luz del desarrollo del capitalismo en el país. Señalando el curso seguido por las variables demográficas y entrando a considerar el proceso de expansión demográfica que tiene lugar durante el período señalado.

En el capítulo III se examinan los orígenes e intenciones que

condujeron a la introducción del control de la natalidad en República Dominicana. Allí se hace a partir del examen de la preocupación de la burguesía internacional por el crecimiento demográfico en los países del llamado 'tercer mundo'. Incluyendo, además, un rastreo de la evolución del pensamiento neomalthusiano que ha pretendido legitimar la acción. Para luego señalar las repercusiones de esas cuestiones en el pleno nacional.

En el capítulo IV se describen los aspectos formales de la política en estudio, tomando como eje central al Consejo Nacional de Población y Familia, organismo oficial creado a los fines de ejecución de dicha política. En esto se aborda la dimensión planificadora de la política, que conduce al examen del contenido de los planes y programas y la dimensión operativa, que conduce al análisis de las operaciones reales.

En el capítulo V se intenta realizar un diagnóstico de los efectos resultantes de la acción conjunta de los planes y las operaciones de la política en cuestión. En lo que se analiza el hecho más destacado: la reducción de la fecundidad de niveles más elevados próximos a 37 nacidos por cada mil habitantes entre 1950 y 1970, a 36 nacidos por cada mil habitantes en 1975 continuando la tendencia bruta (TBR) en que la tasa de fecundidad total (medida por la tasa global de fecundidad) descendió entre un 13 y un 14 hasta alcanzar un valor de 4.4 hijos por mujer.

La unidad clave dentro de ese análisis es la mujer y las variaciones en su comportamiento, acorde con los patrones culturales propios del sistema capitalista y el tipo de actitudes y comportamiento que de éstos se derivan, para satisfacer los requerimientos generados por el desarrollo de las fuerzas productivas. Al tiempo que se trata de establecer cuál ha sido el papel jugado por el programa oficial de control de la natalidad en el descenso de la fecundidad de las mujeres dominicanas.

Finalmente, se puntuallisan los aspectos más relevantes del estudio y de la discusión que en cada uno de los capítulos se realizan.

San Pedro de Montes de Oca,

Noviembre de 1981.

R.P.M.